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EDITO : 
 

« Espérant contre toute espérance »  

 

L’Avent, cette joyeuse étape vers Noël, nous rappelle 
que nous marchons tous vers une autre naissance : celle qui 
nous fera partager en plénitude la vie divine. Avec la conviction 
profonde que Dieu nous tient au creux de son amour, nous    
pouvons vivre l’espérance du face à face à venir, en                  
commençant dès maintenant par rencontrer Jésus dans nos 
frères et sœurs en humanité. Oui, Il vient à notre rencontre, hier 
à Bethléem, chaque jour dans nos cœurs, demain à la fin des 
temps. C’est notre foi de catéchistes, à partager en paroles et en 
actes avec tous les enfants de nos groupes. 

Il ne s’agit pas d’être béatement optimistes : les            
événements du monde et leur cortège d’horreurs se chargent de 
nous rappeler que notre espérance n’est pas d’être épargnés par 
les tourments de la vie. Les enfants savent bien nous mettre 
sous les yeux l’apparente contradiction entre un Dieu amour et 
les malheurs des hommes. 

Mais entrer en Avent, c’est raviver notre confiance totale 
en Jésus : il est venu parmi nous afin de partager, sans la 
moindre retenue, notre humaine condition, nos angoisses et nos 
rêves, et ce désir d'infini qui habite tout homme. Rentrons donc 
en Avent avec joie ! Car Dieu lui-même vient réveiller notre             
espérance, en nous donnant son Fils pour frère, afin que nous 
retrouvions la persévérance de faire fleurir amour et vérité,      
justice et paix dans notre monde. 

St Paul dit d’Abraham « Espérant contre toute                  
espérance, il a cru ». Et il poursuit « Car il était pleinement      
convaincu que Dieu a la puissance d’accomplir ce qu’il a          
promis » (Romains 4, 18; 21). Soyons - le aussi ! 

Mathilde Villefranche 
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Eclairage biblique : L’Avent, temps de l’espérance 
 
 
Merci à Jean Bouhélier pour cette méditation des textes bibliques que nous lirons au long des 4 dimanches de l’Avent. 
 
 
 
 
 

 
Un chant bien connu peut nous mettre en état d’attente et d’espérance pour 
ce temps de l’Avent : ‘Tournés vers l’avenir, nous marchons à ta lumière, Fils 
du Dieu vivant ; tournés vers l’avenir comme un peuple qui espère le soleil 
levant’. L’Avent est une mise en marche vers le Christ qui vient à notre          
rencontre. Depuis longtemps, le peuple hébreux espérait la venue d’un      
Messie ; de nombreux prophètes l’ont annoncé, comme nous allons l’entendre 
dans les 1ères lectures de ces dimanches. Pour nous, ils annonçaient Jésus. 
L’Avent, qui nous prépare à Noël, est le temps de l’attente de la venue de 
Jésus dans notre monde hier, aujourd’hui et demain. 
 
 

 
 
 

L’espérance est un don de Dieu 
 
La complexité de notre monde, les défis auxquels nous sommes confrontés, 
n’invitent pas toujours à l’optimisme, comme le montrent la crise climatique, 
les conflits et les guerres si nombreux. Le risque est grand d’entretenir la    
nostalgie d’époques révolues ou de se laisser aller à la désespérance. Et voilà 
que la liturgie nous invite à tourner nos regards vers le Christ qui vient, à sortir 
de nos désespoirs pour retrouver l’espérance : une espérance don de Dieu, 
qui a pris un visage humain en Jésus. C’est cette attitude fondamentale que 
vient réveiller le temps de l’Avent. 
 
 
 

L’espérance nous met en route 
 

 
Où trouver les énergies qui nous ferons annoncer un monde sauvé ?         
Pendant quatre dimanches, nous entendrons les prophètes de la Bible, 
comme des compagnons de route, nous inviter à accueillir les actions du 
Seigneur en faveur de son peuple et à faire confiance aux promesses de 
Dieu : il nous a sauvés dans le passé, il nous sauvera encore aujourd’hui et 
demain. Ils nous parlent de libération et de joie, de justice et de paix, de 
rassemblement en sécurité, parce que le Seigneur est vraiment au milieu de 
nous. Mais la proche venue du Sauveur appelle à la vigilance active et à la 
conversion pour accueillir la venue du Royaume de Dieu, nous dit l‘Evangile. 
En effet, l’espérance n’est pas passive, elle nous met en route. 
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Espérer et construire la justice et la paix 
 
Le 1er dimanche donne le top départ de l’espérance avec Jérémie, qui promet 
un ’germe de justice’, qui fera régner le droit et la justice dans le pays, qui en 
a bien besoin. L’Evangile de Luc nous aide à lire le sens de notre histoire : 
les catastrophes et les conflits ne sont que l’ébranlement du vieux monde 
pour que naisse un monde nouveau : ‘Redressez-vous et relevez la tête, car 
votre rédemption approche’. Alors ne soyons pas apeurés, résignés ou      
blasés, mais éveillés et vigilants. 
 
 
 

Espérer et voir le salut de Dieu 
 

Le 2ème dimanche, nous entendrons Baruch appeler à la joie un peuple de          
déportés sans espérance : ‘Jérusalem, quitte ta robe de tristesse et de misère 
… car Dieu conduira son peuple dans la joie à la lumière de sa gloire’. Et Jean-
Baptiste nous montre que, dans le désert, se prépare l’avenir. Il nous invite à 
‘préparer le chemin du Seigneur … et tout être vivant verra le salut de Dieu’. 
Dans nos déserts, nos nuits, nos vides, peut germer une parole d’espérance, qui 
nous met en marche : aucune situation ne peut empêcher Dieu de parler et 
d’agir. 
 
 
 

 
 

Espérer et retrousser nos manches 
 
C’est le prophète Sophonie qui nous invite à la joie au 3ème dimanche : ‘Pousse des 
cris, fille de Sion … le Seigneur est en toi … il apporte le salut … il te renouvellera 
par son amour’. Il sait bien que le changement nécessite un renouvellement             
intérieur. C’est à cela que Jean-Baptiste s’attelle, quand il répond à la question ’Que 
devons-nous faire?’. Il invite chacun à partager, à accomplir son devoir avec justice, 
à ne pas profiter de la situation : des choses concrètes pour changer la face de la 
terre. Bâtir la fraternité est chemin d’espérance. Oui, l’espérance nous fait                 
retrousser les manches ! 
 
 

Espérer et accueillir la vie 
 

 
 
 
D’après Michée, le nouveau roi sortira de Bethléem et, comme un berger, sera 
la paix de son peuple. Quel rêve pour un peuple aux prises avec ses ennemis ! 
Quelle source de vie ! Dieu est pour la vie. L’Evangile de la Visitation nous parle 
de naissances. Ces deux mères, Marie et Elisabeth, sont des lieux dans          
lesquels vient habiter la vie de Dieu. Dieu est toujours du côté de ce qui naît, 
de ce qui s’ouvre à l’avenir. Ainsi Dieu se fait proche de nos vies. Au cœur de 
nos stérilités et de nos situations impossibles, il allume l’espérance. 
 

P. Jean Bouhélier 
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Pélerins d’espérance : une invitation pour l’année 2025 
 

Le jubilé ? Un nouveau départ 
 
Dans l'Ancien Testament, la loi de Moïse avait fixé une année   
particulière pour le peuple juif, tous les 50 ans. Cette année était 
annoncée par une corne de bélier utilisée comme une trompette et 
appelée yobel, d'où dérive le mot jubilé. C’était l’occasion de         
rétablir un rapport correct avec Dieu, avec la création et entre les 
personnes par l’observation de prescriptions : rémission des 
dettes, libération des esclaves, repos total de la terre... 
Dans le Nouveau Testament, Jésus est celui qui porte à son   
achèvement l'ancien Jubilé : il est venu « annoncer une année        
favorable accordée par le Seigneur » (Lc 4, 19). 
 
Pour les Chrétiens, une année jubilaire, ou année sainte, est une année particulière de renouveau 
spirituel qui a lieu tous les 25 ans, depuis l’an 1300. Elle invite les croyants à se tourner                        
personnellement et collectivement vers Dieu, pour demander le pardon de leurs péchés et renouveler 
leur engagement de foi. Nous sommes encouragés à entreprendre un pèlerinage jusqu’à Rome afin 
de franchir les Portes Saintes des basiliques et prier sur les tombeaux des Apôtres Pierre et Paul, 
pour y renouveler notre foi et notre joie de suivre le Seigneur Jésus. À Rome ou ailleurs, il s’agit de 
marcher d’un pas plus décidé, de prendre un nouveau départ spirituel. 
 
Pour le Jubilé de 2025, le pape François nous encourage à être « Pèlerins d’Espérance », « pour 
que chacun retrouve la force et la certitude de regarder l’avenir avec un esprit ouvert, un cœur        
confiant et une intelligence clairvoyante ». En ces temps de changement, d’incertitude et de crises, 
le Pape invite les croyants à se tourner vers l’avenir avec confiance, à persévérer dans leur voyage 
de foi, en s’appuyant sur l’espérance en Jésus-Christ, comme guide et soutien. 
 

 

 

Le logo du jubilé 2025  
 

C’est une invitation à marcher ensemble,   
guidés par la foi et par la volonté de construire 
un monde meilleur basé sur l’espérance, la 
miséricorde et la fraternité. 
 
Quatre figures stylisées, de quatre couleurs 
différentes, représentent l’humanité venant 
des quatre coins de la terre. Elles avancent 
en s’enlaçant pour indiquer la solidarité et la 
fraternité qui devraient unir les peuples.  
 
Le rouge symbolise la Passion du Christ mais 
aussi le feu du Saint-Esprit. L’orange exprime 
la joie et la lumière qui illuminent le chemin de 
foi. Le vert est la couleur de l’espérance et de 
la renaissance. Enfin, le bleu représente la 
foi, la paix, et invite à la prière. 
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La silhouette de tête est agrippée à une croix qui se termine en ancre. Les petites vagues agitées 
confirment l’existence de dangers, difficultés et obstacles : le pèlerinage de la vie ne se réalise pas 
toujours dans des eaux tranquilles. C’est dans les moments les plus difficiles qu’il faut s’en remettre 
à une ancre : la croix, symbole du Christ et de son amour infini, est la meilleure ancre qui nous est 
offerte. 
 
L’image montre combien le chemin du pèlerin n’est pas un fait individuel, mais communautaire,     
marqué d’un dynamisme croissant qui tend toujours plus vers la croix. Cette croix se courbe vers 
l’humanité comme pour aller à sa rencontre et ne pas la laisser seule.  
 

 

 

 

 

 

L’ancre de l’Espérance 
 

Dans le jargon des marins, l’ancre de salut, ou ancre de              
l’espérance, est le nom donné à l’ancre de réserve, utilisée pour 
accomplir une manœuvre d’urgence en vue de stabiliser           
l’embarcation durant les tempêtes. 

 
Dès le IIè siècle, l’ancre est un symbole du christianisme,            
fréquemment représentée dans les catacombes et les cimetières 
chrétiens de Rome. Elle était aussi gravée sur les sarcophages et 
les bijoux. Inscrite sur les épitaphes, elle exprimait la certitude des 
vivants que leurs défunts étaient arrivés au port de la paix         
éternelle, dans la vie éternelle avec le Sauveur. C’est ainsi qu’elle 
est devenue la métaphore de l’espérance. 

 
Dans l’Épître aux Hébreux (6,19), Paul déclare « Nous avons 
cette espérance comme une ancre pour l’âme, ferme et 
sûre » : le monde dans lequel nous vivons est instable et          
passager, nous vivons comme au milieu de courants marins   
puissants, et ce qui nous retient de dériver, c'est la foi en la                    
résurrection. Le vrai monde solide, c'est celui que nous espérons, 
le monde de l'au-delà, la vie éternelle dans l’amour de Dieu. 

 

C’est ce que nous dit le pape François dans la bulle d’indiction du 
jubilé (le texte qui l’annonce) : 

« L’image de l’ancre évoque bien la stabilité et la sécurité que nous 
possédons au milieu des eaux agitées de la vie si nous nous en 
remettons au Seigneur Jésus. Les tempêtes ne pourront jamais 
l’emporter parce que nous sommes ancrés dans l’espérance de 
la grâce qui est capable de nous faire vivre dans le Christ en 
triomphant du péché, de la peur et de la mort. Cette espérance, 
bien plus grande que les satisfactions quotidiennes et              
l’amélioration des conditions de vie, nous porte au-delà des 
épreuves et nous pousse à marcher sans perdre de vue la      
grandeur du but auquel nous sommes appelés, le Ciel. » 

 
 
 

Peinture de la basilique de 
Sancey : ange de l’espérance 



Numéro 27  Avent 2024 

  6 

Ils l’ont dit ! Ils l’ont fait ! 
(des pages construites avec ce que vous nous partagez : à vous la parole et l’image !) 

 
Des jeux ou bricolages étaient proposés aux enfants lors du congrès Mission le 28 septembre 
dans 4 de nos doyennés : 
 
Chèvremont : escape-game et bricolage 
Valdoie : grand jeu sur St François d’Assise 
Montbéliard : ateliers intergénérationnels avec le CCFD « Bâtir un 
avenir solidaire » 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
Des messes des familles de rentrée autour de l’Evangile de St Marc « Laissez les enfants venir à 
moi » : 

 
Silhouettes déposées sous l’icône du bon berger par les enfants des paroisses St Nicolas et Ste 
Madeleine et panneau avec les photos des enfants de la paroisse St Jean Paul II 
 
 
 

 
 

Une marche méditative                  
intergénérationnelle sur la création et 
une messe célébrée en plein air pour 
les paroisses St Jean l’Évangéliste et 
Ste Famille. 
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Prier et chanter  notre espérance ! 
 

 

 

 

 

 

 

 

Des jeunes canadiens ont 

composé un chant dynamique  

sur le thème  

« Pélerins d’espérance » :  

Clic ici 
 

 

 

 

Chanter l’espérance avec le psaume 26 « Le Seigneur est ma lumière et mon salut » : Clic ici 

Clic ici pour écouter ce chant : 
 

Cueillons les fleurs de l'Espérance 

Et rallumons notre bougie, 

Chacun de nous est une chance, 

Là où il est, là où il vit ! 

 
Certains disent que Dieu 

Est devenu aveugle 

Mais c'est avec nos yeux 

Qu'il peut voir aujourd'hui. (bis) 

 

Certains disent que Dieu 

Est devenu muet 

Mais c'est avec nos voix 

Qu'il s'exprime aujourd'hui.(bis) 

 

Certains disent que Dieu 

Est devenu manchot 

Mais c'est avec nos mains 

Qu'il construit aujourd'hui.(bis) 

 

Certains disent que Dieu 

Est devenu absent, 

C’est avec notre cœur  

Qu'il redonne la vie.(bis) 
 

https://www.youtube.com/watch?v=m11kAez9tJs
https://www.youtube.com/watch?v=VdAdp1MEkfw
https://www.youtube.com/watch?v=uM9ijQOsRVM
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Propositions et infos :  

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

Nous vous invitons à la halte spirituelle des catéchistes et animateurs de 

groupes de jeunes qui aura lieu samedi 5 avril 2025 à Chauveroche  

sur le thème de l’espérance ! 

Plus d’infos à venir. 

Tous invités à fête du diocèse : 
samedi 25 janvier à Héricourt 

Un parcours de réflexion et d’aide pour 
les parents d’ado :  

4 lundis soirs à partir de janvier 2025 : 


